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Введение

Запомните следующие правила:

Перед каждым нарицательным существительным должен стоять артикль.

Если вы не употребляете перед существительным артикль, вы должны уметь объяснить, 

почему.

• Артикль не употребляется, если перед существительным стоит притяжательное или 

указательное местоимёние, другое существительное в притяжательном падеже, 

количественное числительное или отрицание



Нулевой артикль
• В некоторых случаях артикль вообще не употребляется 

перед существительным, например:
• 1. Имеется ввиду что-то очень обобщенное
• Crime and punishement. – Преступление (в общем) и 

наказание (вообще).
• Life is strange. – Жизнь – странная (жизнь вообще).
• 2. Перед названиями дней недели, месяцев, 

времен года
• See you on Monday. – Увидимся в понедельник.
• August is the last month in summer. – Август – это 

последний месяц лета.
• 3. Перед словами, обозначающими прием пищи
• Let’s have breakfast. – Давай позавтракаем.
• Lunch is ready. – Обед готов.





Неопределенный артикль

Неопределенный артикль a (an) может употребляться только с исчисляемыми 

существительными, стоящими в единственном числе. Перед неисчисляемыми 

существительными или существительными во множественном числе 

неопределенный артикль опускается. Определенный артикль the 

употребляется как с исчисляемыми, так и с неисчисляемыми 

существительными, как с единственным, так и со множественным числом.

• Е.д. This Is a book. The book is interesting.

исчисляемое в единственном числе

This is  meat. The meat is fresh.

неисчисляемое

These are  books. The books are good.

множественное число.



В английском языке перед наименованием 
профессии должен стоять неопределенный артикль:
She is an engineer and he is a teacher. (Она инженер, а он — 
учитель.)
Также неопределенный артикль в английском языке может 
заменять “per” ("в, на"):
She earns $3000 a month. (Она зарабатывает 3000 
долларов в месяц.)
He visits Japan twice a year. (Он ездит в Японию 
дважды в год.)
They drove at 90 kilometers an hour. (Они ехали со 
скоростью 90 километров в час.)



• Если существительному предшествует 
прилагательное, то артикль ставится перед 
прилагательным.
Аналогичным образом выбор между a и an будет 
зависеть от первой буквы прилагательного, 
следующего за артиклем:

• a red apple
• an honest answer
• a European journey
• Неопределенный артикль в английском 

языке a/an также используется для 
обозначения принадлежности к определенной 
группе или общности:

• Jane is a poet and an artist. (Джейн — поэт и 
художник).

• My brother is a driver. (Мой брат — шофер).
• My cousin is an Italian. (Мой двоюродный брат — 

итальянец).



• THE ставится перед любым 
существительным, которое уже 
встречалось в тексте.

• “The” также используется, 
когда существование чего-либо 
общеизвестно или ожидаемо в 
данном контексте:

• The girl that smiled at me in morning has 
entered the hall. (Девушка, которая 
улыбнулась мне утром, вошла в 
холл.) — Речь о конкретной девушке, 
которая ранее улыбнулась 
говорящему.



Определенный артикль в английском 
языке  предшествует единичным понятиям:

• the sun (солнце), the moon (луна), the sky (небо), the sea 
(море), the environment (окружающая среда), the Arctic 
Circle (Северный полярный круг), the ground (земля, 
почва), the air (воздух)

Поскольку существительные, перед которыми стоят 
прилагательные в превосходной степени 
и порядковые числительные, уникальны по своей 
природе, перед ними также требуется ставить 
определенный артикль:

• My birthday was the best day of the year! (День моего 
рождения был лучшим днем в году!)

• Neil Armstrong was the first person to walk on the Moon. 
(Нил Армстронг был первым человеком, ступившим 
на поверхность Луны.)

• Исключение: в разговорном американском английском 
“the” опускается в датах.
July the twenty-fourth, The twenty-fourth (day) of July — 
британский английский
July twenty-fourth — американский английский



“The” употребляется 
с наименованиями океанов, морей, 
рек, островов и горных цепей, 
пустынь, стран, названия которых 
стоят во множественном числе, 
и сторон света:
the Pacific (Тихий океан),
the Mediterranean (Средиземное море),
the Nile (Нил),
the West Indies (Вест-Индия),
the Alps (Альпы),
the Gobi (Гоби),
the Philippines (Филиппины),
the Far East (Дальний Восток)



• “The” используется в титулах и топонимах (географических 
названиях):

• I highly doubt the Queen of Denmark has ever swum in the Bay of Bengal. 
(Я очень сомневаюсь, чтобы датская королева когда-либо заплывала в 
Бенгальский залив.)

• В официальных должностях определенный артикль обычно 
опускается, если в конкретный момент времени только один 
человек может занимать данную должность:

• Felipe VI is (the) King of Spain. (Филипп VI — король Испании.)
• Richard was elected chairman of the board. (Ричард был избран 

председателем правления.)
• “The” используется в именах собственных, состоящих 

из существительного или прилагательного + существительного:
• the English Channel (Английский канал; пролив Ла-Манш),

the Empire State Building (Эмпайр-стейт-билдинг),
the White House (Белый дом),
the British Museum (Британский музей),
the Royal Festival Hall (Королевский фестивальный зал),
the Beatles («Битлз»),
the Titanic («Титаник»)

• “The” употребляется в названиях отелей (The Savoy Hotel, The Hilton 
Hotel) и газет (The Times, The Sun).



стойчивые выражения с определенным артиклем THE

стойчивые выражения с определенным артиклем THE

by the way между прочим

in the morning утром

in the afternoon днем

in the evening вечером

in the country за городом, в деревне

in the past в прошлом

in the present в настоящем

in the future в будущем

in the distance вдали

in the plural во множественном числе

in the singular в единственном числе

in the street на улице

just the same то же самое

on the one hand… on the other hand с одной стороны… с другой стороны

on the right (left) справа (слева)

in the whole в целом, в общем

out of the question невозможно, исключено



on the other day на днях (по отношению к прошлому)

the day after tomorrow послезавтра

the day before yesterday позавчера

to go to the theatre (the cinema) пойти в театр (кино)

to go to the country уехать за город

to pass the time проводить время

to play the piano (guitar, violin, etc)  играть на пианино(гитаре, скрипке и пр.)

to tell the truth сказать правду (но говоря о лжи – to tell a lie)

to tell the time сказать, который час

to the right (left) направо (налево)

What is the time? Который час?



В некоторых устойчивых словосочетаниях также 
используется артикль а:a few - несколько
a great deal of – очень много
a little – немного
as a rule – как правило
as a result – в результате
to be in a hurry – спешить
to be at a loss – растеряться
to go for a walk – пойти на прогулку
to have a good day – хорошо провести день
to have a good time – хорошо провести время
it is a pity – жаль
on a large/small scale – в большом/малом масштабе
to take a seat – сесть
to tell a lie – солгать



Устойчивые выражения 
БЕЗ артикля



• to ask permission - просить разрешенияto 
• be in bed               - лежать в постели, болеть
• to be at home              быть дома
• to be at school              быть в школе
• to be at table                 быть за столом (за едой)
• to be in town                 быть в городе
• to be on holiday              быть в отпуске
• to declare war                объявить войну
• to go by water (air, sea, land), передвигаться водным 

(воздушным, морским, сухопутным) путем
• to go home                        пойти домой
• to go to bed                       ложиться спатьt
• o go to school                    ходить в школу (учиться)
• to go to sea                        стать моряком
• to go to town                       поехать в город
• to keep house                    вести хозяйство
• to leave school                   закончить школу



• to leave townу                  ехать из города
• to make haste                   торопиться 
• to make use of                    использовать
• to play chess (cards, hockey, etc.)играть в шахматы (карты, 

хоккей и т. д.)
• to take care                     заботиться
• to take part                       участвовать
• to take place                    происходить
• to go by bus (car, train)ехать автобусом (машиной, поездом)
• at breakfast (dinner, supper) за завтраком (обедом, ужином)
• at hand                             под рукой
• at home                             дома
• at night                            ночью
• at peace                           в мире
• at presen                     tв настоящее время
• at school                     в школе (на занятиях)
• at sunrise                         на рассвете     at sunset       на закате
• at table                   за столом     at war          в состоянии войны



• at work                   на работе
• by air                      по воздуху
• by chance                    случайно
• by day                         днём
• by handот руки
• by heart                   наизустьb
• y land                     по суше
• by sea                     морем
• by mail                   по почте
• by means of            посредствомb
• y mistake                ошибочно
• by name                 по имени
• y night                     ночью
• by phone                 по телефону
• by post                     по почте
• by train (bus, taxi и т.д.)поездом (автобусом, такси и т.д.)



• in conclusion                  в заключение
• in debt                             в долгу
• in detail                            подробно
• in factдействительно
• in mind                           мысленноi
• n time                              вовремя
• in trouble                        в беде
• on board                         на борту
• on business                   по делу
• on credit                         в кредит
• on deck                        на палубе
• on foot                             пешком
• on holiday                        в отпуске
• on sale                              в продаже



• Запомните следующие конструкции, требующие 

неопределенного артикля:

• i have а ... This is а ... 1 am a...

• Не has а ... That is а ... He is a ...

• 1 see а ... it is а... There is a ... She is a ...

• Запомните следующее устойчивое словосочетание: 

in  front (of)

• Если после конструкции there is (there are) стоит 

неисчисляемое существительное или 

существительное во множественном числе, вместо 

опущенного неопределенного артикля часто (не 

обязательно) употребляется слово some.



• Перед названиями месяцев и дней недели артикль 

не употребляется.

• School begins in ✓ September.

• We rest on  Sunday.

• Перед порядковыми числительными обычно 

употребляется определенный артикль.

• Our classroom is on the second floor.

• Today is the tenth of May.

• Запомните следующие устойчивые словосочетания:

to have (cook, make, prepare) . 

breakfast / lunch/tea/ dinner/ supper



• Если перед существительным стоит вопросительное 

или относительное местоимение, артикль 

опускается.

• • E.g. What  colour is your cat?

• I want to know what / book you are reading.



• Перед названиями наук, учебных предметов и 

языков1 артикль не употребляется.

 Не studies chemistry.

I speak English.



Запомните следующие устойчивые словосочетания:

• to play s chess to play the piano

• to play s football to play the guitar



• Запомните следующие устойчивые словосочетания:

• in a loud voice in a soft voice

• in a low voice in a thin voice

• in an angry voice in a trembling voice

• in a high voice In a weak voice

• in a kind voice in a ... voice



Спасибо за внимание


